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Редакции газеты «Политехник» 
Санкт-Петербургский государственный технический 

университет за время своего почти 100-летнего существо
вания приобрел целый ряд символов, к о т о р ы е являются 
своего рода его визитными карточками. К их числу о т к о 
сится и газета «Политехник», к о т о р о й 22 ноября испол
няется 85 лет со дня ее основания. 

Практически все поколения политехников, обучавших
ся в нашем вузе, с первых дней пребывания в нем, читали 
и читают свою газету, которая для большинства из них ста
ла родной и близкой. 

и как большинство политехников не забывают свою 
А1п1а та1ег, так и газета остается в их сердцах, как воспо
минание о студенческих годах, молодости и светлых на
деждах. 

Многие из них не порывают связь с газетой всю свою 
жизнь. Именно в тесной связи со студентами, сотрудни
ками и преподавателями и заключается неувядающая по

пулярность «Политехника». И какие б ы трудности не пе
реживал наш университет, к а ж д ы й сотрудник института 
знает, что его «Политехник» регулярно выйдет в свет. 

Невольно напрашивается простая мысль: пока жива га
зета «Политехник» — жив и Технический университет. Воз
никнув на волне общественного подъема в 1912 году, га
зета пережила вместе с в у з о м немало бурь, но выстоя
ла, выдержала и предстает в своем современном виде 
еще более к р е п к о й и жизнеспособной структурой, опи
рающейся на массовую п о д д е р ж к у и любовь читателей. 
В этом и есть сила подлинной прессы. 

В канун 85-летнего юбилея поздравляю коллектив ре
дакции газеты «Политехник» с большим праздником. Же
лаю всем д о б р о г о здоровья, большого счастья и новых 
творческих успехов. 

Президент СПбГТУ 
Ю.С.ВАСИЛЬЕВ 

Пресс-служба президента сообщает 
• 21 октября на внеочередном заседании Ученого 

совета СПбГТУ президент Технического университе
та Ю.С. Васильев вручил д и п л о м «Почетного доктора 
СПбГТУ» профессору университета Карлсруэ (Герма
ния) доктору А.И. Швабу. Решение о п р и с в о е н и и это
го почетного звания было принято на заседании Уче
ного Совета СПбГТУ в апреле 1997 г по представле
нию совета ФТК. 

Профессор А. Шваб ш и р о к о известен как крупный 
ученый-электротехник, специализирующийся в обла
сти измерений высоких напряжений, электромагнит
ной совместимости, импульсной технологии, расчетов 
полей и структурного анализа с применением Э В М . Он 
активно работает над использованием в технике и з 
мерений перспективных физических явлений. 

Перу А. Шваба принадлежит три научных м о н о г р а 
фии и около 100 журнальных публикаций. 

Профессор А. Ш в а б с 1980 г. ялвяется руководите
лем института электроэнергетических с и с т е м и тех
н и к и высоких н а п р я ж е н и й (ИЭСТВН) у н и в е р с и т е т а 
Карлсруэ, главой созданной им фирмы «Хило-Тест», 
членом многих научных обществ и институтов, к о н -

• 24 ою"ября Технический универ
ситет посетила делегация депутатов 
Государственной Д у м ы РФ от фрак
ции КПРФ, в составе лидера фракции 
Г.А. Зюганова, председателя думско
го комитета по науке и высшей шко
лы И.И. Мельникова и депутата Ю.П. 
Белова. 

В Актовом зале депутаты встрети
лись с избирателями. Лидер думской 
фракции выступил с докладом, про
а н а л и з и р о в а л с о ц и а л ь н о - э к о н о м и 
ческое положение в стране, ответил 
на многочисленные вопросы собрав-

Участникам научной конференции 
Санкт-Петербургского государственного 
технического университета «Влияние Ок
тябрьской револю1р1и 1917 года в Росам 
на мировые процессы XX века» 

Желаю зем плодотворной творчес
кой работы и уверен, что конференция 
будет способствовать обобщению до
стижений коллектива в области научно-
технического прогресса, в также со
вершенствованию высшего образова
ния. Научные школы СПбГТУ пользуют
ся широким признанием во всем мире 
и являются гордостью нашего города. 

Губернатор 
Санкт-Петербурга 

В.А. Яковлев 

с у л ь т а н т о м 
ряда у ч р е ж д е 
ний и ф и р м , в 
1995 г А. Шваб 
у д о с т о е н з в а 
ния п о ч е т н о г о 
п р о ф е с с о р а 
Томского поли
т е х н и ч е с к о г о 
университета и 
и з б р а н а к а д е 
м и к о м М е ж д у 
народной академии электротехнических наук. 

Монографии А. Шваба постоянно используются в учебном 
процессе СПбГТУ. 

Между ИЭСТВН университета Карлсруэ и кафедрами ИИТ 
и электрических аппаратов СПбГТУ действует д о г о в о р о с о 
трудничестве, заключенный по инициативе А. Шваба в 1990 г 

Присутствовавшие на ц е р е м о н и и награждения отметили, 
что п р и с у ж д е н и е п р о ф е с с о р у Ш в а б у п о ч е т н о г о з в а н и я 
СПбГТУ послужит хорошей основой для развития дальнейше
го сотрудничества между нашими университетами. 

председатель думского комитета из
ложил позицию Госдумы в отношении 
р е ф о р м ы высшей ш к о л ы в России. 
И.И. Мельников подчеркнул, что воз
главляемый им комитет считает необ
ходимым соблюдение постепенности 
в ее проведении. Комитет и Д у м а вы
ступают против каких-либо резких из
менений в системе высшего образо
вания в ближайшие несколько лет. 

Депутаты Государственной Д у м ы 
Федерального Собрания РФ ознако
мились с некоторыми подразделени
ями Технического университета. 

• 30 октября в СПбГТУ п р о ш л а научно-техническая к о н ф е р е н ц и я «Влия
ние о к т я б р ь с к о й р е в о л ю ц и и 1917 года в Р о с с и и на м и р о в ы е п р о ц е с с ы в XX 
веке», о р г а н и з о в а н н а я по инициативе ряда ведущих ученых Технического 
у н и в е р с и т е т а . На п л е н а р н о м з а с е д а н и и к о н ф е р е н ц и и были представлены 
доклады президента Русского г е о г р а ф и ч е с к о г о общества С Б . Лаврова, п р е 
з и д е н т а А к а д е м и и гуманитарных наук В.Т. Пуляева, п р е з и д е н т а СПб И н ж е 
н е р н о й а к а д е м и и А.И. Ф е д о т о в а . С д о к л а д о м «Ленинград — Санкт-Петер
б у р г в 20 в е к е " выступил а к а д е м и к СПбИА В.Я. Ходырев, а к а д е м и к СПбИА 
К.П. Селезнев прочитал д о к л а д «Политехнический и XX век». 

Открыл к о н ф е р е н ц и ю п р е з и д е н т СПбГТУ Ю.С. Васильев. Он о т м е т и л , что 
п р о в о д и м а я к о н ф е р е н ц и я является значительным с о б ы т и е м в научной ж и з 
ни г о р о д а , п о д в о д и т н е к о т о р ы е и т о г и развития науки и о б р а з о в а н и я в 2 0 -
о м столетии в стране и в н а ш е м вузе и является в а ж н о й вехой в п о д г о т о в к е 
Технического университета к с в о е м у столетнему ю б и л е ю . 

П р е з и д е н т СПбГТУ зачитал п р и в е т с т в и е участникам к о н ф е р е н ц и и г у б е р 
натора С а н к т - П е т е р б у р г а В.А. Яковлева. К о н ф е р е н ц и я п р о д о л ж и л а с в о ю 
работу в т р е х секциях, в которых выступили более ста ученых СПбГТУ. 

• 21 о к т я б р я п р е з и д е н т С П б Г Т У Ю.С. В а с и л ь е в п р и н я л 
д е л е г а ц и ю Г а м б у р г а в о главе с и с п о л н я ю щ и м о б я з а н н о 
с т и п е р в о г о б у р г о м и с т р а г о р о д а , п р о ф е с с о р о м Э р х а р д о м 
Р и т т е р х а у з о м , н а х о д и в ш и м с я в н а ш е м г о р о д е с о ф и ц и 
а л ь н ы м в и з и т о м . С о с т о я л с я о б м е н м н е н и я м и п о в о п р о 
с а м р а з в и т и я в з а и м о в ы г о д н о г о с о т р у д н и ч е с т в а м е ж д у 
С П б Г Т У и ф е д е р а л ь н о й з е м л е й Г а м б у р г На в с т р е ч е п р и 
с у т с т в о в а л и п е р в ы й в и ц е - п р е з и д е н т С П б Г Т У М . П . Ф е д о 
р о в и в и ц е - п р е з и д е н т п о м е ж д у н а р о д н ы м с в я з я м В.Н. 
В о р о н и н . Н е м е ц к а я д е л е г а ц и я о з н а к о м и л а с ь с Т е х н и ч е с 
к и м у н и в е р с и т е т о м . Д о к т о р Э. Р и т т е р х а у з 
п р о ч и т а л п у б л и ч н у ю л е к ц и ю «О п е р с п е к т и в а х 
с о т р у д н и ч е с т в а С . - П е т е р б у р г а и Г а м б у р г а » . 

шихся. 
В эксклюзивном интервью, данном 

п р е с с - с л у ж б е п р е з и д е н т а СПбГТУ, 

Президенту Санкт-Петербургского государственного техничес
кого университета Ю.С. ВАСИЛЬЕВУ, редактору газеты «Поли
техник» Е.И. ЧУМАКОВОЙ. 

Санкт-Петарбургский Союз журналистов поздравляет коллектив Университе
та и редакцию газеты «Политехник» с 85-лвтием со дня выхода в свет первого 
номера вузовской многотиражки и желает Университету и газете еще много де
сятилетии взаимной поддержкой и взаимной заботой преумножать успехи По
литехнического и «Политехника». 

Председатель СПб СЖ 
И. СИДОРОВ 

Секретарь секции вузовских газет 
М. ШКИРТИЛЬ 

Спасибо за все! 
в канун 85-летнего юбилея «Политехника» коллектив редакции благодарит администрацию уни

верситета за понимание роли прессы и постоянную поддержку наших усилий не просто выжить, но 
и практически сохранить доперестроечную регулярность выхода газеты (что кажется почти чудом 
нашим коллегам из других вузов города, где газеты выходят теперь от случая к случаю). 

А также этот праздник мы хотим использовать как прекрасный повод выразить свою любовь и 
признательность нашим дорогим авторам. 

Владимир Вачаганович Бадалов, Лев Николаевич Блинов, Никита Бриллиантов, Юрий 
Сергеевич Васильев, Виолепа Николаеана Волкова, Виктор Владимирович Глухов, Юрий 
Павлович Горюнов, Константин Константинович Гомоюнов, Вадим Глебович Кнорринг, Вла
димир Николаевич Козлов, Михаил Михайлович Козлов, Валентина Михайловна коликова, 
Вадим Васильевич Кораблев, Наталья Андреевна Нарышкина, Сергей Николаевич Полто
рак, Константин Павлович Селезнев, Софья Андреевна Сироткина, Виталий Николаевич Снет
ков, Виктор Алексеевич Соколов, Виктор Борисович Ступак, Лев Михайлович Рубинштейн, 
Михаил Петрович Федоров, Геннадий Николаевич Черкесов, Эдуард Михайлович Шутров, 
Олег Юрьевич Цыбин, спасибо вам всем, дорогие наши, неоценимые помощники. Спасибо вам 
за ваше бескорыстие и порой самоотверженное отношение к нашему общему делу. Простите 
нас великодушно, если мы когда-либо вас огорчили непониманием или невниманием. Мы лю
бим вас и надеемся на взаимность. Мы ждем вас и всегда вам рады. Низкий вам поклон за все! 

Так держать! 
I 85 лет. Это много или мало ?Для существования журналистики как второй древ-
I иейшей профессии, конечно, мало. Но для деятельности многотиражной вузовской га-
I зеты — много, особенно, если учесть последние годы, когда вузы страны работают в 
•^ условиях явно недостаточного финансирования, когда денег не хватает даже для вы-
•$. дачи стипендий студентам и зарплаты преподавателям и сотрудникам. 
; я тем не менее, «Политехник» выходит в свет и даже регулярнее, чем другие ву-
:; зовские газеты нашего города. Конечно, это заслуга руководства Технического уни-
I верситета, которое как-то умудряется находить деньги на издание своей газеты. Но 
I это и заслуга небольшого коллектива самой редакции, которая в это сложное время 
*3 безденежья и хаоса делает все, чтобы студенты, преподаватели и сотрудники уни-
« верситета все-таки получали родную многотиражку, освещающую разнообразную и 
й бурную жизнь одного из старейших вузов страны. 
ц Редакция газеты «Электрик» сердечно поздравляет газету «Политехник» с ее 85-
I летнем и желает ее сотрудникам здоровья, счастья, дальнейших творческих успехов! 
I Так держать! 

I Дорогае политеховцы! 
I с Днем рождения вашей газеты поздравляем! 
I Интересная, молодая газета — несмотря на то, что 85лет исполнилось!— всегда 
I привлекала и привлекает своих читателей глубоким содержанием, разнообразием жан-
I ров. Здесь каждый найдет материал «для себя». 
I Так держать! Желаем и дальше следовать этим курсом — курсом объективности, 
I содержательности, увлекательности. Семь футов вам, коллеги, под килем в вашем 
:̂  нелегком газетном «плавании». Успехов и удач! 
\', Редакция газеты «Советский водник» 

(Санкт-Петербургский университет ваднъих ко.ммупикаций) 

Ш В грандиозный праздник интернаци
ональной дружбы иностранных студен
тов, обучающихся в различных вузах нз-
шего города, вылился городской фес
тиваль «Золотая осень». Он проводил
ся 5 ноября в Институте Международ
ных образовательных п р о г р а м м 
СПбГТУ. В до отказа заполненном кон
ференц-зале корпуса на Гражданском, 
28, звучали песни и исполнялись танцы 
народов мира. Фестиваль вызвал боль
шой интерес у иностранных учащихся и 
привлек внимание администрации Пе
тербурга и Калининского района. 

С приветствиями к участникам обра
тились: от имени губернатора Санкт-Петербурга — советник по социальным вопро
сам Е.Е. Колчин, и.о. председателя Комитета администрации Санкт-Петербурга по 
науке и высшей школе О.В. Журавский, заместитель главы администрации Калинин
ского района В.В. Громов. 

На фестивале присутствовал президент СПбГТУ Ю.С. Васильев. Открывая вечер, 
он пожелал успеха участникам фестиваля и предложил сделать их проведение тра
диционными. Это предложение было с восторгом поддержано собравшимися. 

Президент СПбГТУ выражает благодарность организаторам за четкое проведе
ние фестиваля. (Подробный репортаж о празднике читайте в следующем номере). 

• 5 ноября наш университет посетил заместитель председателя Законодательного собрания 
С-Петербурга СМ. Миронов. Состоялась его встреча с президентом СПбГТУ Ю.С, Васильевым, в 
ходе которой обсуждались перспективы развития науки, высшего образования и вопросы социаль
ной сферы в нашем регионе. 

Заместитель городского собрания отметил большое и исключительно важное значение, кото
рое занимает в жизни нашего города Технический университет. Рассматривались также вопросы 
повышения влияния нашего университета на позитивное разаертывэние социальных процессов, 
протекающих в обществе. 

Депутат познакомился с рядом подразделений Технического университета. По мнению обеих 
сторон эта встреча должна послужить поворотным пунктом налаживания конструктивных отноше
ний между Техническим университетом и Законодательным собранием С.-Петербурга. 

Снимки Александра Рязанцева 

Пресс-служба президента сообщает 
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Заседание Попечительского совета 

Гликин Б.И. 

После заседания 

Политех-100 
21 октября под 

председательством 
президента СПбГТУ 
прошло заседание 
фонда «Политех-
100». В ходе обсуж
дения и последующе
го голосования был 
утвержден состав По
печительского совета 
в количестве 25 чело
век. Председателем 

совета фонда избран президент СПбГТУ 
Ю.С. Васильев, его заместителем —депутат 
Государственной думы Федерального Со
брания РФ С.Г. Беляев. Совет утвердил со
став правления фонда в количестве пяти че
ловек. Председателем правления фонда со
вет утвердил первого вице-президента 
СПбГТУ М.П. Федорова, заместителем — де
кана ММФ Ю.К. Михайлова, генеральным ди
ректором фонда утвержден его президент 
Б.И. Гликин. 

Попечительский совет фонда «Политех-
100», задачей кото
рого, по мнению его 
членов, является воз
рождение матери
альной и духовной 
базы университета, 
принял Обращение 
фонда и ректората к 
политехникам всех 
времен. 

В. СНЕТКОВ, 
пресс-секретарь 

президента 

ВНИМАНИЕ - КОНКУРС! 
в 1999 году Санкт-Петербургскому 

государственному техническому уни
верситету (Политехническому инсти
туту) исполняется 100 лет. 

Фонд «Политех-100» объявляет 
конкурсы, на разработку: 

— юбилейного значка университе
та; 

— значка выпускника СПбГТУ; 
— циферблата наручных подароч

ных часов; 
— символики СПбГТУ для офици

альных документов; 
— юбилейной подарочной медали. 
Условия конкурса: 
— участие в конкурсе могут при

нять все желающие; 
— по результатам каждого конкур

са присуждаются: 
одна первая премия — 300 тыс, руб

лей, 
одна вторая премия — 200 тыс. руб

лей, 
одна третья п р е м и я — 100 тыс. руб

лей; 
— для участия в конкурсе в срок до 

20 декабря 1997 г. представить в фонд 
«Политех-100» эскизы, выполненные 
в цвете, размерами 150x150 мм. в кон
верте с указанием Ф.И.О. и почтового 
адреса участника конкурса. 

(Допускается представление элект
ронного варианта эскиза). 

Адрес фонда «Политех-100»: 
195251, г. Санкт-Петербург, 
ул. Политехническая, 29 
(флигель Л@ 16, рядом с Домом 

ученых), 
телефон для справок: 534-70-02. 
Дирекция фонда «Политех-100» 

О б р а щ е н и е 
Попечительского Совета Ф о н д а «Политех-100», 

ректората к Политехникам всех времен 
Дорогие Политехники! 

В 1999 году исполняется 100 лет со дня основания Политехнического института 
в Петербурге (ныне — Санкт-Петербургского государственного технического уни
верситета (СПбГТУ)). 

Для подготовки к 100-летию создан некоммерческий Фонд «Политех-100». 
Фонд призван привлекать финансовые средства и добровольные пожертвования 

для наиболее эффективной реализации комплексной программы научно-техничес
кого и социального развития СПбГТУ, празднования 100-летия университета. 

Задачами Фонда являются: 
— создание клубов, ассоциаций и филиалов Фонда, сплачивающих выпускников 

— политехников, проживающих и работающих в других городах России, странах 
дальнего и ближнего зарубежья; 

— направление адресной программы Фонда на оказание помощи выпускникам в 
получении информации по перспективным программам науки, бизнеса..; 

— привлечение добровольных пожертвований в ;виде денег, ценных бумаг, иного 
имущества от грануущ и юридических лиц; „«.,. 

— финансирование капитального ремонта, реставрации и строительства объек
тов Университета; 

— финансовая поддержка лучших и талантливых студентов и профессорско-пре
подавательского состава; 

— выделение денежных средств на разработку и внедрение перспективных науч
ных направлений (открытий, работ). 

Попечительский Совет Фонда «Политех-100» обращается ко всем Политехни
кам с призывом поддержать родной вуз, оказать финансовую и другую помощь Фонду 
«Политех-100». 

Где бы вы ни жили и работали сейчас, давайте сделаем все от нас зависящее, 
чтобы новые поколения студентов получали от «Политеха» то, что он дал всем нам, 
чтобы развивался и хорошел, несмотря на возраст, чтобы мы могли гордиться не 
только своим званием политехников, но и нынешним состоянием университета, 
его местом и ролью в будущем нашей страны. 

Председатель 
Попечительского Совета 

фонда «Политех-100» 
Ю.С. ВАСИЛЬЕВ 

СПбГТУ объявляет конкурс на замвшение 
вакантных должностей с последующим 

заключением 
контрактов по следующим должностям: 

Профессоров кафедр —технологии кон
струкционных материалов, эксперименталь
ной физики, мировой экономики {по совмес
тительству), радиофизики, квантовой элект
роники, экологических основ природопользо
вания (по совместительству). 

Доцента кафедры — аналитической хи
мии. 

Ассистента кафедры — электрической 
изоляции, кабелей и конденсаторов. 

По Российско-Американской школе 
управления 

Доцента и старшего преподавателя ка
федры — менздун а родного менеджмента. 

По Институту инноватики 
Заведующего кафедрой (профессора-

совместителя), профессоров, доцентов, 
старшего преподавателя кафедры — тео
ретических основ инноватики. 

Заведующего кафедрой (профессора), 
доцентов, старшего преподавателя кафед
ры — управления проектами. 

Срок конкурса — месяц со дня опублико
вания оБьявления. 

Заявления и документы направлять на имя 
первого вице-президента по адресу: 195251, 
СПб, Политехническая, 29, учебный отдел. 

В е ч н о ю н о й , л ю б и м о й г а з е т е 
" П о л и т е х н и к » 

Совет в е т е р а н о в В е л и к о й Оте
ч е с т в е н н о й в о й н ы у н и в е р с и т е т а 
п о з д р а в л я е т р е д а к ц и ю с п о ч т е н 
н ы м ю б и л е е м . 

Ж е л а е т д о б р ы х д е л и и н т е р е с 
ных м а т е р и а л о в . 

По п о р у ч е н и ю Совета 
р о в е с н и к г а з е т ы 

п р о ф е с с о р Л . М . РУБИНШТЕЙН 

Итоги 
профсоюзной 

енции 
22 октября 1997 г. в 

Доме ученых прошла от
четно-выборная профсо
юзная конференция со
трудников СПбГТУ. в ра
боте конференции приняло участие 167 делегатов (избрано — 198 делегатов). 

I. Конференция принялц решение: 
— Признать работу профкома за отчетный период удовлетворительной. 
— Конференция отмечает неудовлетворительную работу администрации уни

верситета и руководителей структурных подразделений по обеспечению выполне
ния КД и решений собраний коллектива университета. 

— Провести профсоюзный референдум по оценке деятельности администрации и 
профкома с подведением итогов референдума на собрании коллектива 01.03.98 г. 

— Обратиться к Ученому Совету о ежегодном проведении совместного заседа
ния с профкомом по обсуждению бюджета университета. 

— Профсоюзному комитету основное внимание в работе 1997—98 гг. уделить вы
полнению КД и укреплению профсоюзной работы в подразделениях (профорги, сис
тема учета членов профсоюза, сбора членских взносов). По итогам работы провес
ти профсоюзную конференцию в ноябре 1998 г. 

— Профсоюзным организациям подразделений ежегодно сдавать финансовый от
чет о расходовании средств в Ревизионную комиссию профкома. 

— Штатных работников профкома нанимать по контракту, максимальный срок 
которого не должен превышать срок избрания председателя профкома. 

— Администрации университета при невыполнении КД принимать меры в соот
ветствии с Законом «О коллективных договорах и соглашениях». 

— Ежеквартально на совместном заседании администрации и профкома рассмот
реть ход выполнения КД. 

— Материалы конференции направить в Министерство общего и профессиональ
ного образования РФ и опубликовать в газете «Политехник». 

— Направить в Госдуму РФ, Правительство РФ обращение о необходимости сроч
ной индексации 1 разряда ЕТС и приведении его в соответствие с прожиточным 
минимумом. 

П. Председателем профсоюзной организации сотрудников университета избран 
В. В. Бадалов. 

Избран новый состав 
профкома: Бадалов В.В., 
Барышева Т.А., Галкина 
Н.В., Заборовский С.А., 
Карасев А.С, Кобчиков 
В.С., Колесников В.Г., Ко
лосова Н.Б., Краюхин 
Н.К., Малахаев П.А., Ми
ронова Е.И., Нечаева 
Е.В., Павлов А.М., Север
цев А.Н., Сироткина С.А., 
Стоякин А.Г., Ступак 
В.Б., Ткаченко А.В., Фе-
дина Т.А., Фролова И,Е. 

Гуманитарные чтения 
23—24 октября на базе гуманитарного факультета СПбГТУ проходили е ж е 

годные гуманитарные чтения «Экономическая наука на р у б е ж е веков». Чтения 
были организованы кафедрой политической экономии гуманитарного факульте
та (зав, кафедрой проф. Н.В. Воротилов) совместно с Академией гуманитарных 
наук и научно-координационным советом государственной программьЕ «Наро
ды России: возрождение и развитие», и впервые были целиком посвящены эко
номической тематике. Чтения вызвали большой интерес среди научной обще
ственности, и в них принЯг(й участие ведущие уЧён'ьНе'-эКбМолХисты Московск'ОI^о и 
С.-Петербургского Государственных университетов, а также ряда других веду
щих научных и учебных учреждений страны и зарубежья. 

На открытии чтений присутствовал президент СПбГТУ Ю.С. Васильев. В своем 
приветствии к участникам он отметил наличие серьезных и самобытных научных 
школ и разработок в сфере экономической жизни в России и, в частности, в Тех
ническом университете. Президент также подчеркнул большое значение и вни
мание, которое придается экономическому образованию в нашем вузе. 

По материалам чтений опубликован сборник докладов. На заключительном 
заседании было предложено сделать экономические чтения регулярными. Пре
зидент СПбГТУ Ю.С. Васильев считает необходимым и полезным проведение 
такого рода мероприятий. 

В. СНЕТКОВ, 
пресс-секретарь президента 
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Первый номер газеты «Политехник» вышел 9 
(22) ноября 1912 года. В его заголовке сообща
лось, ЧТО «Политехник», — студенческая газе
та. Номер открывался кратким обращением, в 
котором содержалась программа редакции. 

«Задачей нашей газеты является служение 
насущным нуждам и интересам студенчества, 
возможно глубокое отражение его умственных 
течений, порывов и настроений, разработка свя
занных с его жизнью вопросов, освещение прой
денного пути и горизонтов намечающегося бу
дущего. 

Полагая, что высшая школа должна быть од
новременно и школой общественности, уделяя 
поэтому особенное внимание в общественной 
жизни студенчества его экономическим, науч
ным и художественным кружкам и организаци
ям, мы одновременно предоставляем столбцы 
нашей газеты для обмена мнений по всем инте
ресующим студенчество вопросам, с целью от
крыть широкую дорогу индивидуальному твор
честву. 

Наряду с вопросами студенческой жизни мы 
будем-заниматься вопросами жизни Лесного... 

Достижение поставленных целей возможно 
только при условии сочувствия и поддержки тех, 
чьим интересам и нуждам газета посвящена». 

Дореволюционный «Политехник» выходил 
всего четыре месяца. За это время вышло 14 
номеров. В фондах нашей фундаментальной 
библиотеки сохраняется оригинал первого номе
ра «Политехника» и фотокопии остальных три
надцати. 

Редактором всех дореволюционных номеров 
газеты был В.В. Любомиров, издателем — С.А. 
Москалев. По некоторым данным оба они были 
студентами экономического отделения Политех
нического института. Печаталась газета в типог
рафиях сначала Товарищества Издательского 
дела «Копейка», а позднее Товарищества «Ека-

терингофское печатное дело». Цена одного номе
ра составляла две, а начиная с одиннадцатого но
мера, — три копейки, 

На первой и последней полосах располагались 
объявления, которые помогали редакции сводить 
концы с концами. Сегодня они выглядят весьма лю
бопытно и рассказывают о деталях жизни того вре
мени. 

Первые десять номеров газеты выходили регу
лярно два раза в неделю. И эта регулярность, учи
тывая, что газета издавалась студентами, удиви
тельна и вызывает уважение. Следует заметить, 
что больше с такой частотой газета не выходила 
уже никогда. Однако с начала 1913 года в ее вы
пуске начинаются сбои и после четырнадцатого 
номера О (14) марта 1913 года) она перестала вы
ходить. 

О причинах закрытия дореволюционного «Поли
техника» мы можем только догадываться. Возмож
но, что газета не выдержала экономических труд
ностей, но нельзя исключать и другие причины. Так 
в разделе «Хроника» в «Политехнике» № 13 от 7 
февраля 1913 года напечатаны два следовавших 
друг за другом сообщения. Первое гласило, что «С.-
Петербургским комитетом по делам печати нало
жен арест на № 1, за февраль 1913 года, журнала 
«Студенческие годы». Редактор журнала за напе-
чатание статьи «Заветы», «Прежде и теперь», «Ое 
рго(опс115» и «Колыбельная песенка» привлекается 
к ответственности по п.1 ст.129 угол, улож.» Во 
втором сообщалось, что» № 1 «Студенческого 
Дела» (издается в Москве) от 26 января конфиско
ван за статью «Несколько слов по поводу измене
ния устава В.-М. Академии». Редактор привлека
ется ксудебной ответственности по статье 129 п.5.» 

Прекращение выпуска газеты «Политехник» со
впадает по срокам с закрытием другого издания — 
«Голоса Политехника». Эта серия непериодичес
ких сборников статей, посвященных студенческой 
жизни, выходила в нашем институте с.1909 года. 

Оба издания писали о проблемах студенческой 
жизни, часто дискутировали друг с другом. Среди 
сотрудников редакций были и такие, кто сотрудни
чал в обоих изданиях. 

О чем же писал «Политехник» 85 лет тому на
зад? 

Прежде всего обращают на себя внимание ста
тьи мировоззренческого характера. Они велики по 
объему, часто печатались с продолжением, отли
чались полемическим задором и эмоциональнос
тью. 

Сегодня достаточно сложно разобраться во всех 
тонкостях политических, нравственных, материаль
ных и культурных проблем, стоявших перед студен
тами того времени. Тем более трудно сделать это 
на основании статей, где систематический анализ 
и подробное изложение фактов часто подменяют
ся эмоциональными высказываниями, а малопонят
ные для нас вещи подаются, как само собой разу
меющиеся истины. 

Такие статьи, отражавшие «умственные тече
ния, порывы и настроения», и отклики на них печа
тались почти в каждом номере: «На академичес
кие темы» (под псевдонимом «старый студент») 
(№№ 1—3), «Куда мы идем?.. (Ответ г. Ковалевс
кому)» (№ 3) (автор статьи Николай Плугарь поле
мизирует с материалом, помещенным в «Голосе 
Политехника» № 7), М. Козырев «Нашествие гун
нов (К вопросу о настроении современного студен
чества)» (№ 4), «Гибель студенчества» (полемика 
со статьей «Куда мы идем?») (№ 5), «Страшный 
гунн (ответ г. Козыреву)» (№ 6), «Герои безвреме

нья (ответ на «Нашествие гуннов»)» (№ 9}. Для них 
характерны эмоциональность, юношеский максима
лизм, неудовлетворенность состоянием жизни сту
денчества и настроения безьюходности. 

Эти настроения звучат и в большом рассказе 
Влад. Суходольского «Среди сосен» и в «Песне», 
автор которой часто печатался в разделе «Малень
кий фельетон» под псевдонимом Овод Комарыч, 
Представляется, что настроения безысходности — 
следствие не только трудной жизни тогдашних сту
дентов, но, по-видимому, и дань модному тогда де
кадансу. 

Если проанализировать материалы газеты, ка
сающиеся конкретных фактов институтской жиз
ни, то становится заметным, что судить о ней по 
названным выше материалам было бы не совсем 
правильно. 

Прежде всего начинаешь сомневаться в разоб
щенности студентов. В каждом номере имеются со
общения о жизни в других высших учебных заве
дениях. Здесь Санкт-Петербургский и Московский 
университеты, горный, технологический и электро
технический институты. Военно-медицинская ака
демия, институт путей сообщения, женский меди
цинский институт, Вьюшие женские (бестужевские) 
курсы и Стебутовские высшие женские сельскохо
зяйственные курсы. Удивляет количество студен
ческих организаций, кружков, землячеств. В «По
литехнике» № 3 и № 9 опубликован «Список сту
денческих организаций, уставы коих утверждены 
Советом СПб Политехнического Института Импе
ратора Петра Великого с 1902 г, по 20 марта 1912 
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^ Во второй половине января 1998 г. в 
Санкт-Петербургском государствен
ном техническом университете будет 
проходить V Международная научно-
методическая конференция «Высокие 
интеллектуальные технологии образо
вания и науки». 

Конференция будет посвящена про
блемам разработки системных основ 
профессиональных образовательных 
программ высшего образования второ
го и третьего уровней, исследованию 
факторов, определяющих качество 
высшего и дополнительного професси
онального образования. 

Конференцию предполагается про
вести в форме пленарного заседания и 
параллельных проблемных семинаров, 
конкретизирующих общий подход, ос
вещенный на пленарном заседании. 

На семинарах планируется обсудить 
следую щие вопросы: 

* Организационно-методические 
основы нового поколения Государ
ственных образовательных стандартов. 

• Проектирование профессиональ
но-образовательных программ на ос
нове нового поколения Государствен

ных образовательных стандартов. 

Информационное 
письмо 

• Высокие интеллектуальные техно
логии в организации структуры вуза. 

• Интеллектуальные технологии в 
учебном процессе, 

• Проблемы содержания и организа
ция магистерской подготовки. 

• Математический и естественнонауч
ный фундамент общетехнических и спе
циальных дисциплин. 

• Проблема мониторинга образова
тельного процесса и учета достижений 
студентов. 

• Координация довузовского, вузов
ского и послевузовского образования. 

• Самостоятельная работа студентов 
при изучении общенаучных, общетехни
ческих и специальных дисциплин, вклю
чая подготовку рефератов, курсовых, 
дипломных (бакалаврских) проектов (ра
бот) и магистерских диссертаций. 

V Подготовка преподавателей высшей 
школы. 

• Опыт внедрения новых технологий 
образования в рамках многуровневой 

системы. ' 
• Новые технологии в управлении 

вузом. 
Для участия в конференции необхо-

домо представить в Оргкомитет (комн. 
224, 1 у ч . к , ) : — тезисы выступления 
(одна полная страница);— сведения об 
авторах с указанием контактного теле
фона; —организационный взнос в раз
мере 25000 рублей (оплатить при сда
че и регистрации тезисов). 

Тезисы представлять в виде тексто
вых файлов в текстовом редакторе М5 
0 О 5 , 65 символов в строке, через 1,5 
интервала, 40 строк нэ странице. При
ложить обязательно распечатку тек
ста. Тезисы должны быть подготовле
ны к публикации без дополнительного 
редактирования. На авторов возлага
ется ответственность за их содеража-
ние. 

Срок представления тезисов до 1 
декабря 1997 г. 

Телефон оргкомитета: 552-97-85. 
Адрес; 195251, Санкт-Петербург, 

Политехническая, 29, СПбГТУ, Мето
дический отдел, оргкомитет конфе
ренции. 

2 ноября ИСПОЛНИЛОСЬ 2 года со дня кончины митрополита Иоанна. Будучи почетным док
тором СПбГТУ, Владыка несколько раз выступал на страницах "Политехника» и оставил чи
тателям газеты свое духовное завещание. 

ГЛАВНОЕ СПОВО 
На общем фоне русской истории XX столетия митрополит 

Санкт-Петербургский и Ладожский Иоанн (Снычев), несом
ненно, является одной из наиболее ярких фигур. При этом его 
значение определяется не политическим влиянием или широ
кой популярностью, столь необычными для архиерея в наше 
смутное время. Хотя и то, и другое имело место, Владыка не 
придавал значения мирской славе, известности не искал и в 
тонкие политические материи углубляться не любил. 

Уникальность его пастырской судьбы в ином. Человек скром
ный и непритязательный, в условиях тяжелейшего кризиса 
российской государственности а духовной деградации русско
го общества он стал тем звеном, которое соединило совре
менную Россию с ее многовековой исторической и религиозной 
традицией. Доказав, таким образом, жизнеспособность и пер
спективность «русской идеи» перед лицом либерально-демок
ратического засилья и богоборческих прожектов «нового ми
рового порядка». 

Будучи духовным чадом и ближайшим учеником митро
полита Мануила (Лемешевского), знаменитого исповедни
ка (четырежды осужденного, проведшего в сталинских ла
герях и ссылках около двадцати лет), неутомимого борца за 
чистоту Православия,— митрополит Иоанн явил собой зри
мый символ преемственности и жизнеспособности русско
го православно-патриотического самосознания. 

Именно он смог дать авторитетные, объективные н^ззве-
шенные ответы на многие вопросы, терзавшие не одно по
коление русских,людей. Его пламенные статьи-проповеди 

-.врплотили в себе всю горечь, русского сердца, скопившуюся 
за время безбожного пленения России, всю боль народного 
раскаяния за прошлые грехи вероотступничества, всю пра
ведную ярость, весь гнев на растлителей Отечества, всю ду
шевную муку за поруганные святыни Руси. 

Именно он соединил в себе административный автори
тет высшего церковного иерарха с благодатным даром не
формального духовного лидера. Соединил и многократно 
преумножил его неподкупной прямотой и обнаженной ис
кренностью своих статей-проповедей, статей-воззваний, 
статей-прозрений. После долгих лет немоты и глухоты Рос
сия вдруг услышала — как можно говорить о своей любви к 
Богу, Отечеству и родному народу, как плакать и скорбеть о 
постигшем его унижении и позоре, как верить в возрожде
ние Святой Руси... Этот крик верующего русского сердца — 

крик надежды и боли — разнесся над всей страной, и ныне 
никто уже не может сказать в свое оправдание: «Я не слы
шал, не знал, не понимал...* 

Именно он, митрополит Иоанн, опроверг многочислен
ные измышления о «неспособности Церкви ответить на вы
зовы современности», о «духовном бессилии Московской 
Патриархии», о «поголовной продажности иерархов» и «пол
ной зависимости РПЦ от кремлевских политиканов*. Оп
роверг самим фактом своего сушествования, всем своим 
поведением, публичными выступлениями — бесстрашны
ми до неправдоподобия, до самозабвения, до евангельского 
самопожертвования. 

Именно от открыл для публичного, гласного и конструк
тивного обсуждения многие «запретные» темы, развенчав 
создававшиеся десятилетиями мифы и заговорив во весь 
голос о том, о чем привыкли шептаться среди своих, вдали 
от посторонних ушей... 

И все же самое важное не это. 
Самое важное заключается в том, что митрополит Иоанн 

сумел сформулировать целостную, подробную и исторически 
обоснованную идеологию русского национально-религиозного 
возрождения, соответствующую современным запросам об
шества, нынешнему положению Российского государства и 
русского народа. 

«Устами Владыки прозвучало главное слово, которого заж
далась Православная Россия,— писала газета «Россиянин» в 
декабре 1995 года, после кончины митрополита.— После 
опубликования его фундаментальных трудов у нас нет основа
ний сокрушаться, будто мы не знаем ответов на поставлен
ные нынешним погро
мом вопросы... За 
пять петербургских 
лет своего просвети
тельства пастырь 
успел сказать все... 
Все, что нам необхо
димо...» 

К . Д У Ш Е Н О В , 
пресс-секретарь 

митрополита Иоанна 
(Из книги «Поминайте 

наставников ваших», 
Царское дело, 1997) 

Газета «Политехник» — одна 
из немногих газет, которую я 
читаю и читаю с удовольстви
ем, я желаю ей умных авто
ров и любознательных чита
телей. Хотелось бы, чтобы и 
сотрудники газеты, и читате
ли, и авторы наслаждались 
взаимным общением. 

С.Н. ПОЛТОРАК 

Вечера в Политехническом 
Все большее внимание привлекают проводимые и ста

новящиеся традиционными Вечера в Политехническом. 
4 ноября в конференц-зале Института Международных 

образовательныхпрограммСПбГТУ(Гражданскийпр.,28) 
выступили известная актриса театра и кино Светлана 
Крючкова и не менее популярный исполнитель авторской 
песни Олег Митяев. 

Петербургское телевидение проводило за
пись вечера, которая будет транслироваться в 
ноябре по 5 каналу в Петербурге и по общерос
сийскому каналу «Культура». 

Следующий вечер в Политехническом плани
руется провести с участием народного артиста 
России Александра Калягина. 

В. СНЕТКОВ, 
пресс-секретарь президента 

Снимки А. Рязанцева 

НАКОНЕЦ-ТО, культурная жизнь в Политехническом вздохнула полной гру
дью. 24 октября открылся сезон камерных вечеров в читальном зале Фундамен
тальной библиотеки. Перед слушателями на этот раз выступил знакомый нам 
коллектив Государственного симфонического оркестра Санкт-Петербурга. Го
сти получили программки с небольшой аннотацией исполняемых произведений. 

Перед началом концерта выступила директор Фундаментальной библиоте
ки Нинель Константиновна Племнек и рассказала о планах нового сезона. Му
зыкальные вечера в библиотеке будут проходить по апрель включительно. Уже 
составлена программа будущих концертов, посвященных произведениям миро
вой классики. Выбран и день проведения — последняя или предпоследняя пятни
ца каждого месяца. Начало, как и прежде, в 16 часов. 

К каждому концерту предполагается выпускать программки, в которых бу
дут указаны дата и программа следующей встречи с оркестром. 

Ирина Анатольевна Брюханова (у нее талант ведущего) объявила первый 
номер. И целый час музыка композиторов 17—18 веков царила под сводами чи
тального зала. 

Оркестр под управлением Владимира Беглецова исполнил интересную про
грамму. 

Величественное звучание Кончерто гроссо Г.Ф. Генделя с солирующими вио
лончелями подготовило слушателей концерта к блестящему исполнению скри
пичного концерта И.С. Баха. Солировал Андрей Тян. Бурные аплодисменты были 
наградой за его игру. А темпераментный виолончелист из оркестра не удержал
ся от возгласа: «Браво!». 

Концерт закончился Дивертисментом ре мажор ВЛ. Моцарта. И когда пос
ледние звуки стремительного рге81о замерли, под сводами зала, долго не хоте
лось возвращаться в суету нашего цивилизованного 20-го века. 

Следующая встреча с оркестром состоится 28 ноября, 
В. СТУПАК, 

. доцент ФЭМ. 

формированного Ленинградского Политехничес-^ 
кого института). 

С 1 сентября 1934 года, после образования 
на базе отраслевых институтов, находившихся 
на площадке расформированного ЛПИ, Ленинг
радского Индустриального института, стала вы
ходить газета «Индустриальный». Несмотря на 
то, что ее нумерация начиналась с первого но
мера (это подчеркивалось и надписью в заголов
ке «год издания первый»), газета фактически 
была преемницей «Товарища» и многотиражных 
газет других отраслевых институтов, из которых 
был воссоздан ЛИИ. 

В1940 году ЛИИ был переименован в Ленин
градский Политехнический институт им. М.М. Ка
линина, а газета «Индустриальный» — в «Поли
техник». Так волею случая произошло возвра
щение газете ее первоначального названия. И 
больше она его уже не меняла... 

25 июня, на третий день Великой Отечествен
ной войны, вышел первый военный и последний 
в 1941 году номер «Политехника». В августе 1944 
года, после возвращения института из эвакуа
ции, выпуск газеты возобновился. С тех пор, вот 
уже более полувека, газета регулярно освеща
ет важнейшие события институтской жизни, ак
тивно участвуя во всех начинаниях и отклика
ясь на все животрепещущие вопросы. 

Сегодня, когда газеты многих вузов России 
либо прекратили свое существование, либо вы
ходят от случая к случаю, «Политехник» оста
ется одной из немногих регулярно выходящих ву
зовских многотиражек. В 1994 году на конкур
се, проведенном Государственной Думой, «По
литехник» был признан лучшей вузовской газе
той России. И это нас ко многому обязывает. 

Юрий ГОРЮНОВ, 
профессор, член редколлегии газеты 

«Политехник» с 1953 года, 
члеи Союза журналистов России^ 

ТОМУ НАЗАД 
г.». в этом списке — 91 наименование. 

Из этих организаций наиболее видную роль в 
жизни студентов-политехников играла Касса вза
имопомощи студентов. Появившисьв 1903 году, она 
вела весьма обширную деятельность, которая не 
ограничивалась сбором средств и выдачей времен
ных пособий «недостаточным студентам». Кассе 
принадлежали издательство, занимавшееся выпус
ком конспектов лекций и учебных пособий, и книж
ная лавка при нем, лавка чертежных принадлеж
ностей, склад химической посуды, осуществлявший 
не только доставку и продажу, но и ее ремонт, баня, 
которой с 1908 году студенты пользовались бес
платно, буфет столовой при общежитии, буфет при 
бане, ночной буфет. Кроме правления были хозяй
ственная комиссия, ведавшая всеми предприятия
ми кассы, бюро труда, столовая комиссия... 

Если говорить коротко, то сферой забот Кассы 
были организация и обеспечение функционирова
ния внутри института предприятий обслуживания 
и торговли, с одной стороны, и (как сказали бы те
перь) создание рабочих мест для «недостаточных 
студентов». 

в каждом номере, «Политехника» печаталось по 
два — три больших материала, связанных с рабо
той Кассы, а последний четырнадцатый номер был 
целиком посвящен работе этой организации в свя
зи с ее десятилетним юбилеем. 

Регулярно сообщалось о работе, ведущейся в 
кружках. Среди них наиболее активно действова
ли кружок эсперантистов, философский, спортсме
нов, кружок металлургов им. Н.А. Меншуткина, 

кружки механиков, электриков, строителей, возду
хоплавательный. Музыкальным кружком устраива
лись симфонические концерты. 

Важную роль в жизни студентов играли земля
чества, куда входили студенты и других вузов... 

В каждом номере публиковались «Витрины от
делений Политехнического института», где сооб
щались приемные часы директора института, де
канов и делопроизводителей отделений, а также 
другая официальная текущая информация, пред
ставляющая интерес для студентов. 

В двух номерах под заголовком «Жизнь Лесно
го» напечатан «Обзор деятельности Общества со
действия благоустройству местности Лесного». В 
нем сообщалось о замощении улиц, устройстве на 
них керосинового и электрического освещения, по
пытках устроить канализацию и о «предоставлении 
населению Лесного доступного семейной публике 
развлечения»! 

Газету волновал исключительно широкий диапа
зон проблем; от вздорожания сахара в студенчес
кой столовой и установления льготного тарифа для 
проезда студентов по всем линиям городских трам
ваев до получения женщинами высшего образова
ния. (В дореволюционной России лишь немногие 
вузы принимали женщин на правах вольнослуша
тельниц, что далеко не всегда давало им потом рав
ные права с мужчинами при реализации получен
ных знаний и умений). Находившееся в поле зре
ния газеты можно перечислять долго. Здесь и на
циональные проблемы («Русские студенты в гер
манских университетах (письмо из Берлина)» и «К 

украинскому вопросу»), и проблема самоубийств 
(«Зачем?» (о самоубийстве студента И.С. Конова
лова), и «Самоубийцы и современная литература 
(Лекция К.И. Чуковского)») и многое, многое дру
гое. 

Нельзя не сказать о высоком литературном уров
не публиковавшихся материалов, о материалах, 
связанных с литературой и искусством, и просто о 
большом числе литературных публикаций на стра
ницах газеты. 

Дореволюционный «Политехник» дает интерес
нейший срез институтской жизни той поры и воз
вращает нас к истокам истории нашего вуза. 

* * * 

От событий тех дней нас отделяют 85 лет. И се
годняшний «Политехник» так же мало похож на 
«Политехник» дореволюционный, как наша совре
менная жизнь на жизнь Лесного в начале века. Га
зета меняла свое название, свой облик, свою ори
ентацию, но на протяжении всех прошедших лет 
оставалась единственным периодическим обще
ственно-политическим изданием нашего институ
та, летописцем его истории. Это, пожалуй, то глав
ное, что связывает дореволюционный «Политех
ник» и газету пролетарского студенчества и раб
факовцев «Товарищ», возникшую в процессе стро
ительства новой высшей школы. (Первый номер пе
чатного «Товарища» вышел 22 апреля 1926 года. 
До этого, с 22 декабря 1922 года, «Товарищ» был 
стенной газетой и до превращения его в многоти
ражку вышло 44 номера.) Кроме того, «Товарищ», 
так же как и дореволюционный «Политехник» был 
студенческой газетой. Это качество довольно бы
стро было утрачено и возобновилось лишь однаж
ды в 1953 году; когда студенческий актив газеты, 
руководимый Е. Лисовским, достигал двухсот че
ловек. 

В 1930 году «Товарищ» стал многотиражной 
газетой Ленинградского Электромеханического ин
ститута (одного из вузов, возникших на базе рас-
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Обязательно будет! 
Самое главное, наверное,—увлеченность. 

Увлеченность и радость творчества. Я вто
рой год участвую в работе Комсомольске-
молодежной редколлегии и не могу предста
вить себе другой общественной работы, ко
торая так бы пришлась по душе. 

Через понедельник (редколлегия собира
ется по понедельникам) я бегу к шести ча
сам в первый корпус, на третий этаж и рас
пахиваю дверь редакции «Политехника». 
Здесь все уже в сборе, пыхтит «долгождан
ный» чайник, очередной дежурный моет чаш
ки и суетится над столом. 

Вокруг знакомые лица, Миша-1 и Миша-2, 
Саша-1, Саша-2, Юлька, Ася, и конечно, 
«идейный руководитель»— Светлана Карпо
ва. Не знаю даже, что больше привлекает в 
работе редколлегии: личное творчество, пуб
ликация «своего» материала или статьи дру
зей. Интересно первым узнать, услышать и 
обсудить работы ребят, по-хорошему позави
довать сильному серьезному материалу и 
вместе посмеяться над очередной «шуткой». 

Ну, а что привлекает в самой работе студ-
кора? Пожалуй, сбор материала. С какими 
только людьми не познакомишься, пока пи
шешь статью! После публикаций статьи о 
КУТе я и сейчас встречаюсь с «кутоацами», 
хожу на их вечера, даже считаюсь «резер
вом» их состава. 

Ну, а что дала мне двухгодичная работа в 
редколлегии? Самое главное — воспитала 
чувство ответственности. Если вдруг случай
но лоявляются в материале непроверенные 
факты, то потом долгое время чувствуешь 
себя очень неудобно. И больше всего боишь
ся встретиться с человеком, о котором писал. 
Согласитесь, довольно неприятное чувство. 

И еще наша газета воспитывает чувство 
требовательности к себе. Если на первом кур
се я с умилением перечитывала поверхност
ную информацию о нашей группе, то теперь 
приносить такие материалы просто стыдно. 
Мне нравится наш «Политехник». Мне нра
вится наша комсомольско-молодежная ред
коллегия. И если «Политехник- иногда кри
тикуется среди студентов-политехников, то 
это и наша вина, а так кш( мы понимаем это, 
то и газета будет актуальнее, интереснее и 
«читабельнее». Обязательно будет. 

ВОЛОШИНА, 
студентка группы 281/3 

/«Политехник №16 (2841), 8 мая 1986 г./ 

Все согласятся, что во м н о г о м выбор ч е л о в е к о м б у д у щ е й п р о ф е с с и и о п р е д е л я 
е т с я м о д о й в р е м е н и . Был когда-то б у м и н ж е н е р н ы х с п е ц и а л ь н о с т е й . Л у ч ш и е умы 
стремились в физики. Теперь пришло время экономики... Но где-то в глубине души 
мы все-таки лелеем и храним любовь к своему истинному призванию. Мы прихо
дим к нему различными путями или не приходим никогда, неся всю жизнь крест 
модного выбора. Счастлив человек, сразу правильно выбравший свое призвание, 
а еще более счастлив все-таки пришедший к нему трудной дорогой. 

Журналистами рождаются. Это мое святое убеждение. И еще раз я уверился в 
этом после небольшого интервью с человеком, закончившим факультет техничес
кой кибернетики тогдашнего Политехнического института Викторией ВОЛОШИНОЙ, 
а ныне зав. бюро газеты «Московские новости» в Санкт-Петербурге. 

Первым, конечно, был традиционный вопрос: 
как вы стали журналистом? 

— Все началось еще со школы. Наверное, я по при
роде журналист. В школе с удовольствием писала со
чинения, но тогда это казалось несерьезным. Когда 
после школы встал вопрос о поступлении в вуз, то я 
выбрала самый лучший — Политехнический. Родите
ли мои — инженеры, поэтому выбор был как-то обо
снован. Это было начало 80-х годов, самаямодная спе
циальность — кибернетика. В дальнейшей работе мне 
она, кстати, очень помогла. Поступала без всяких 
надежд и особого оюелания. Считаю, что мне повез
ло, да и школа, вероятно, была неплохой, так как эк
замены сдалауспешно и стала студенткой. Сразуже 
на первом курсе сказала комсоргу, что очень хочу пи
сать, и та предложила мне пойти в редакцию «Поли
техника». Это было так страшно, но я пошла. Стес
нялась и сама почти ничего не говорила, только роб
ко смотрела вокруг. Меня выслушала работавшая там 
тогда Света Карпова и предложила написать о сво
ей группе. Я очень старалась. Мама нашла одного из 
своих знакомых— журналиста, и он помог отредак
тировать текст... на полстраницы. 

Как раз в это время стали создавать комсомольс-
ко-молодежную редакцию. Хотя создавали ее по тог
дашним принципам — по направлению из комитета 
комсомола, но люди собрались интересные и действи
тельно хорошо пишущие. Сначала руководителем 
этой редакции была Света Карпова, потом пришла 
Ира Корсакова. Собирались каждую неделю, нам вме
сте было очень интересно. Отсюда и родилась наша 
журналистика. 

Несколько лет работала только в «Политехнике». 
Как-то раз отдала материал в газету «Смена», он 
неожиданно был опубликован. Попросили написать 
еще. Написала, потом стала писать в «Ленинградс
кую правду», в выходившую тогда газеп^ «Ленинград
ский рабочий» и в «Вечерний Ленинград». В «Вечер
ке» публиковали меня все чаще и чаще, а потом при
гласили на работу. 

К тому времени я заканчивала институт и мне гро
зило распределение. Надо было отработать по спе
циальности три года. Меня это не очень устраивало, 
так как здесь я былауже в штате и получала зарпла
ту. Бывший тогда главным редактором Валентин 
Майоров написал письмо ректору института Ю.С. 
Васильеву. Мы с ним встретились, и он весьма добро
душно «благословил» меня в большую журналистику. 
Я получила свободное распределение и стала рабо
тать в газете. 

То есть в инженерной должности не работали. 
Что же вам все-таки дала школа Политехническо
го? 

— Все практики, которые полагались в институте 
— производственые и преддипломную — отработала 
честно. 

Учеба в институте мне очень помогла. У нас шу
тят, что журналистское образование — это не об

разование. Это действительно так. Многие наши 
журналисты по образованию физики, химики, специ
алисты в области точных наук. 

Как вы выработали свой журналистский стиль 
и в чем специализировались? 

— Видимо, из-за того, что я пришла из Политехни
ческого института, меня сразу «бросили» на тему на
уки. Мне было достаточно легко разговаривать с 
людьми на научные темы, может быть, потому, что 
я в этом что-то понимала. Ну а когда пришла эра пер
сональных компьютеров, то мне помогли полученные 
навыки программирования иработы на вычислитель
ной технике. Представить свою работу без компью
тера сегодня я просто не могу. 

А теперь постарайтесь перенестись в те далекие 
времена, коща вы работали в молодежной редак
ции. Что вы делали, какие темы вас интересовали 
тогда? 

— Темы мы выбирали сами. Нас никто тогда серь
езно не ограничивал. Конечно, была обязательная те
матика о комсомольской жизни. Но тогда об этом 
писали все газеты. Много шутили. Нам очень хоте
лось писать о любви. Старались, но все-таки скаты
вались в обычную литературщину — просто писали 
рассказы, эссе о своих первых переживаниях. Хотя в 
те времена было не принято писать на эту тея^. Мы 
нашли выход — писали юморески на тему любви! Ра
довались за тех, у кого получалось удачнее, смеялись 
сами. Много писали о строительных отрядах, о сту
денческой жизни. Были мы все тогда молодые, «неза-
шоренные» и писали с удовольствием. 

А как часто выходила тогда газета «Политех
ник»? 

— Газета выходила раз в неделю, стоила она тог
да две копейки. В вестибюлях учебных корпусов были 
установлены ящики. Газету всегда разбирали, хотя 
не всегда оставляли эти две копейки. Наша молодеж
ная редколлегия собиралась два раза в месяц, а иногда 
и чаще. Мы всегда ратовали за интересные статьи и 
захватывающие материалы. Встречи наши поэтому 
получались шумными и задиристыми. Но не только 
из спорое состояла наша работа. Светлана Карпова 
знакомила нас с жанрами. За 15 минут мы долокны 
были уметь написать информацию «о чем угодно», 
дааке... о падении Эйфелевой башни. Потом подводи
лись итоги. Самой неприятной была процедура воз
вращения материалов. А получив задания, мы расста
вались до следующей встречи, но, не выдержав сро
ка, забегали в редакцию гораздо раньше... 

Я, к сожалению, давно не видела нашей газеты. 
Раньше она поступала в библиотеку Дома журналис
тов, но теперь там ее не получают. Мне все-таки 
казалось, что газета была интересной. Мож:ет быть, 
потому, что для меня она была первой... 

В те времена были ограничения, но вы старались 
прорваться, чтобы написать в газету. Сейчас все 
свободно. Но собрать хотя бы одну страницу в «По
литехнике» — плод журналистского творчества 

студентов—чрезвычайно затруднительно, почти 
невозможно. Чем это можно о&ьяснить? 

— Тогда в городе было всего четыре газеты. И 
начинающим журналистам можно было пробовать 
свои силы практически только в многотиражках. 
Теперь же — город наводнен различными издания
ми, типа «Калейдоскопа», с жуткими текстами, 
где мож:но писать все, что угодно, тем более за 
деньги. Можно, конечно, попробовать устроить 
конкурс на лучшую публикацию. А призеры конкур
са получат право опубликоваться в «Вечернем Пе
тербурге». 

Вспомните какое-нибудь интересное событие 
из вашей работы в молодежной редакции. 

— В бытность мою в молодежной редакции меня 
пытались вербовать в КГБ. Теперь можно было бы 
об этом рассказать много интересного. Необходи
мо было написать специальный материал о китай
ских аспирантах, а в те времена были сложные от
ношения с Китаем. Бог меня уберег от сотрудни
чества, но нужную статью я написала и делегация 
от института, ездившая в Китай, взяла с собой 
газету с этим материалом. 

Пришла перестройка. Изменилось отношение 
к прессе. Изменилась и сама пресса. Как вы при
няли все это? 

— Я пришла в то время в «Вечерку», и все изме
нения происходили на моих глазах. Конечно, я не ду
мала, что жизнь может так повернуться. Я даже 
собиралась в партию, как все, кто хотел быть жур
налистом. Была кандидатом... Мне повезло, что 
меня пригласили «Московские новости», которые 
были тогда знаменем всей перестройки. Было ин
тересно. Я там очень многому научилась. Если бы 
времена не изменились, может быть, у меня не по-
:^чилось бы работать в большой журналистике. 
Надо было иметь журналистское образование, 
быть членам партии и не иметь ограничений по пя
тому пункту. 

Соседи по даче сочувствуют моим родителям по 
поводу трудностей моей журналистской работы: 
«приходится писать о том, что им закажут». Но 
они жизни не знают. Время сейчас замечательное. 
Мы пишем только то, что сами хотим, более того, 
о том, что мы сами найдем. 

Вы все-таки не журналист по образованию. Не 
чувствуете ли вы некоторой упдемлеиности ря
дом с другими? 

—Я чувствую преимущество перед ними. Несом
ненное преимущество. Это слоокно понять, но 
можно объяснить... 

Кто еще нз вашей молодежной редакции вы
шел на журналистское поприше? 

—Александр Горшков, выпускник гидротехничес
кого факультета, долго работал в «Смене», возглав
лял там отдел. Теперь ушел в службу расследова
ния издательского дома «Шанс». Они публикуют 
свои материалы во всех газетах, в том числе и в 
российских. Александр сделал блестящий матери
ал из Чечни — ездил туда. В редакции «Вечернего 
Санкт-Петербурга» работает еще одна выпускни
ца Политехнического Мария Сакина. Она специа
лизируется в социальных проблемах. Многие ребя
та разъехались, и яо них не знаю. Некоторые ра
ботают за рубежюм. 

Что вы пожелали бы нашей А1п1а та(ег, газе
те и ее коллективу на пороге 85-летия? 

— Хочется пож:елать, чтобы гуманитаризация 
образования шлауспешно, чтобы из университета 
выходили эрудированные и образованные люди, со
четающие серьезное техническое образование с гу
манитарными навыками. И, конечно, успехов кол
лективу редакции и немного побольше денег. 

Интервью взял доцент ФЭМ 
Виктор СТУПАК 

ДВАЖДЫ ПЕРВЫЙ! 
Новорожденному прошлым летом журналу «Клио» 

хочется пожелать долгих лет жизни. Чем же он успел 
отличиться, спросите вы? А тем, что это первый рос
сийский межвузовский журнал для ученых (который 
они давно ждгши) и первый исторический журнал, вы
пускаемый техническим вузом. Все это в целом и в ча
стности тоже, без сомнения, делает нам честь. Между 
прочим, журнал с интересом встретили и в ведущих 
библиотеках за рубежом. О нем уже дважды говорили 
по радио. Благожелательные отзывы о «Клио», позна
комившись с первыми его номерами, высказали изве-
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Главный редактор журнала «Клио», профессор Сергей Николаевич 
Полторак: 

— Главная идея журнала состоит а том, чтобы профессиональные историки име
ли свою трибуну, имели возможность обсуждать сложные научные вопросы. Крите
рий отбора материалов для журнала очень прост: мы принимаем только талантли
вые работы. Одной из слабых сторон современной исторической науки является 
узость мышления ученых. Чтобы восполнить этот пробел, мы обращаемся в каждом 
номере к проблемам философии истории, к специалистам в области антрополо
гии, археологии, филологии и другим. Свой журнал мы видим журналом академи
ческим и элитарным в интеллектуальном значении этого слова. 

стные ученые страны. 
На проходившем в октябре очередном заседании 

редколлегии журнала (на снимке) подчеркивалось, что 
основными задачами «Клио» являются пропаганда ис
торических знаний в стране, философское осмысле
ние исторических проблем, высокий научный уровень 
публикаций и их широкий временной диапазон. 

Сегодня готовится к печати третий номер журнала. 
В нем представлены работы авторов более, чем из 30 
городов России, появился и первый иностранный ав

тор из Хельсинского университета. «Клио» получают не 
только в нашей стране и в СНГ, но и в Германии, Ф и н 
ляндии, США и Австралии. Журнал не гонится за быст
ротечной популярностью, но, как надеются его изда
тели, будет интересен не только историкам, но и уче
ным других специальностей, которые бы считали его 
для себя полезным. 

Ирина КОРСАКОВА, 
спецкор «Клио» 

А1МА МАТЕР помнит своих СЫНОВЕЙ 

и рЛДуЕТСЯ ВМЕСТЕ С НИМИ 
На днях в зале Публичной библиотеки и торговом зале Павки писателей прошли презента

ции книги бывшего студента и аспиранта Политехнического института, известного писателя и 
почетного доктора университета, Даниила Александровича Гранина—«Страхе. Это интерес
нейшее философское обобщение и рассуждение о видах и природе страха. 

Событие это произвела необычный для нашего времени эффект. По рассказу известного в 
нашем городе издателя и мецената Сергея Васильевича Цветкова, такие презентации обыч
но собирают по несколько старушек, занимающих один ряд в зале, а здесь произошел обвал. 
Малый зал библиотеки не поместил всех желающих послушать, поздравить автора книга и 
подарить ему цветы. Пришлось директору перевести всю публику в большой зал. 

С интересными речами выступили главный редактор журнала «Нева» Б. Никольский, пред
седатель союза писателей Петербурга М, Чулаки, ректор Педагогического университета и 
другие. Затем Даниил Гранин рассказал о своей работе. Он говорил так просто, будто сидел в 
кресле своего кабинета и беседовал с близким другом. Однако речь его была наполнена ке 
цветистыми и тривиальными фразами, а интересными и смелыми мыслями. 

Презентацию в Лавке писателей открыла ее директор. Марина Ивановна сказала, что у 
нас сегодня праздник книги и в том, что войти в наш магазин сегодня не сможет больше ни 
один человек, виноват Даниил Александрович Гранин. 

Опять были интересные выступления, поздравления и цветы... 
Оба вечера заканчивались небольшими застольями. 
Мы поздравляем Даниила Александровича с выходом очередной интересной книги и ищем 

новых его произведений. 
Лев РУБИНШТЕЙН, 

профессор 

Внимание! 
2 7 - й традиционный фестиваль авторской песни «Топос-97» 

пройдет в Студенческом клубе СПбГТУ (Лесной, 6 5 ) : 
• 1 7 , 1 9 , 2 4 , 26 ноября, с 18.00 — прослушивание участников; 
• 3 0 ноября в 14.00 — полуфинальный отборочный тур; 
• 7 декабря а 16.00 — финальный конкурсный тур и заключи

тельный концерт лауреатов и гостей фестиваля. 
Справки по тел.: 2 4 5 - 2 7 - 2 0 
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